

الآية

قَالُوا سُبْحَانَكَ لَا عِلْمَ لَنَا إِلَّا مَا
عَلَّمْتَنَا إِنَّكَ أَنْتَ الْعَلِيمُ الْحَكِيمُ

البقرة: ٣٢

الإهداء

إلى من أرضعتني الحب والحنان

إلى رمز الحب وبلسم الشفاء

إلى القلب الناصع بالياض

أمي ،،،،

إلى من جرع الكأس فارغا ليستني قطرة الحب

إلى من كلت أنامله ليقدّم لنا لحظة سعادة

إلى من حصد الأشواك عن دربي ليمهّد لي طريق العلم

إلى القلب الكبير

والدي ،،،،

إلى من كانوا ملاذي وملجئي

إلى من تذوقت معهم أجمل اللحظات

أخواني

إلى زوجتي العزيزة * سلوى * التي ساندتني

إلى أبنائي (مايسه - ماث - أحمد)

إلى من سأفقدهم وأمنّي أن يفقدوني

إلى من جعلهم الله إخوتي بالله ومن أحبهم بالله
أصدقائي وزملائي

الشكر و التقدير

الحمد لله الذي أتم نعمه علينا ظاهرة وباطنه و الصلاة و السلام علي
معلم البشرية و هادي الإنسانية و علي آله و صحبه و سلم ،،
أتوجه بالشكر الجزيل وعرفاني إلى جامعة البحر الأحمر التي أعطتني
الكثير من ذخرها والشكر موصول لكل من أسدى إليّ خدمة تجاه هذا
البحث وأخص بشكري وتقديري :

الدكتور / الصادق محمد سالم

الذي تفضل بالإشراف على هذا البحث بنصحته وتوجيهه وإرشاداته
النيرة ، والشكر أجزله إلى مكتبة كلية الاقتصاد والعلوم الإدارية
الدراسات العليا قسم المحاسبة التي هيأت لي المسيرة في إتمام هذا البحث
والشكر أجزله للدكتور/ أسعد حسين المبارك الذي قام بإرشادي
وتوجيه في إكمال البحث الشكر موصول لكل من كان عون لي في
إتمام هذا البحث ثم إلي كل من علمني حرفاً أصبح سنا برقه يضيء
الطريق أمامي .

بارك الله لكم و أسعدكم أينما حطت بكم الرحال ،،،

المستخلص

هدف هذا البحث إلي دراسة وتحليل نظم المعلومات المحاسبية في إنتاج المعلومات المحاسبية ذات الكفاءة والفاعلية بجانب الخصائص المطلوبة واللازمة لترشيد قرارات المستثمرين بسوق الخرطوم للأوراق المالية .

ولتحقيق أهداف هذه الدراسة اعتمد الباحث في جمع البيانات المتعلقة بموضوع الدراسة علي الأدبيات والدراسات السابقة ذات الصلة ، ومن خلالها تم الحصول علي البيانات الثانوية والتي شكلت الإطار النظري للدراسة ، أما الإطار العملي فقد اعتمد الباحث علي إعداد استبانة تم تصميمها لهذا الغرض وتم توزيع 50 نسخة منها علي مجموعة من المستثمرين بسوق الخرطوم للأوراق المالية ومن ثم تم تحليل البيانات التي تم جمعها وبناء علي ذلك تم استخلاص بعض النتائج التي أسهمت في بناء دور نظم المعلومات المحاسبية في ترشيد قرارات المستثمرين بسوق الخرطوم للأوراق المالية والتي أهمها :

1- إثبات وجود علاقة ذات دلالة إحصائية بين فاعلية نظم المعلومات المحاسبية وترشيد قرارات المستثمرين.

2- وجود علاقة ذات دلالة معنوية بين جودة المعلومات المحاسبية وترشيد قرارات المستثمرين بسوق الخرطوم للأوراق المالية .

3- وجود علاقة ذات دلالة إحصائية بين فاعلية نظم المعلومات المحاسبية وترشيد قرارات المستثمرين .

4- الاختلاف في المعلومات المحاسبية ينتج عنه قرارات استثمارية ذات نتائج مختلفة .

التوصيات :

1- ضرورة اتسام المعلومات المحاسبية بالواقعية والمصادقية والموثوقية من اجل ترشيد قرارات المستثمرين بسوق الخرطوم للأوراق المالية.

2- ضرورة توفر المعلومات المحاسبية في الوقت المناسب لترشيد قرارات المستثمرين بسوق الخرطوم للأوراق المالية.

3- يجب أن توفر نظم المعلومات المحاسبية المعلومات الدقيقة التي تساعد في تقديم الخدمات الاستشارية للمستثمرين بسوق الخرطوم للأوراق المالية .

4- يجب ان تسهم المعلومات المحاسبية ذات الجودة العالية في ترشيد قرارات المستثمرين بسوق الخرطوم للاوراق المالية.

Abstract

The goal of this research is to study and analyze the accounting information systems in the production of efficient and effective accounting information next to the desired properties and needed to rationalize the decisions of investors market Khartoum Stock Exchange. In order to achieve the objectives of this study, the researcher adopted in the data related to the study on the literature and previous studies related to the collection, and which has been obtained on the secondary data that formed the theoretical framework for the study, the operational framework has been adopted by the researcher prepare a questionnaire designed for this purpose were distributed 50 copies a group of investors market Khartoum Stock Exchange and then the data was collected and analyzed accordingly been draw some conclusions that contributed to the construction of the role of accounting information systems to rationalize the decisions of investors market Khartoum Stock Exchange and that the most important:

1. demonstrate a statistically significant differences between the effectiveness of accounting information and the rationalization of the decisions of investors organized relationship.
2. The existence of significant differences between the quality of accounting information and the rationalization of the decisions of investors market Khartoum Securities relationship.
3. The existence of significant differences between the effectiveness of accounting information and the rationalization of the decisions of investors organized relationship.
4. The difference in accounting information result in different results of investment decisions.

Recommendations:

1. ITSAM need accounting information realism, credibility and reliability in order to rationalize the decisions of investors market Khartoum Stock Exchange.
2. The need to provide accounting information in a timely manner to rationalize decisions of investors market Khartoum Stock Exchange.
3. You must provide accounting information systems accurate information that helps in providing advisory services to investors market Khartoum Stock Exchange.

4. must contribute to the high quality of accounting information in the rationalization of the decisions of investors market Khartoum Stock Exchange.

فهرست المحتويات

رقم الصفحة	الموضوع
	البسمة
أ	الاستهلال
ب	الإهداء
ج	الشكر والعرفان
د	المستخلص
هـ	Abstract
و	فهرست المحتويات
ز	قائمة الجداول
ح	قائمة الأشكال
1	الاطار المنهجي - تمهيد
3	الدراسات السابقة
الفصل الأول : نظم المعلومات المحاسبية	
8	المبحث الأول: الإطار النظري لنظم المعلومات المحاسبية
15	المبحث الثاني : المعلومات المحاسبية
الفصل الثاني : قرارات المستثمرين في الأسواق المالية	
22	المبحث الأول : مفهوم وأنواع القرار الإستثماري
28	المبحث الثاني : مجالات الاستثمار المالية المتعلقة بقرارات المستثمرين بالأسواق المالية
الفصل الثالث : الدراسة الميدانية	
31	المبحث الأول : نشأة وأهداف سوق الخرطوم للأوراق المالية
34	المبحث الثاني : تحليل البيانات واختبار الفرضيات
53	النتائج
54	التوصيات

55	المراجع
-	الملاحق

قائمة الجداول

رقم الصفحة	عنوان الجدول	رقم الجدول
35	معامل الفا كرونباخ	3-2-1
35	التكرار والنسب المئوية	3-2-2
36	التكرار والنسب المئوية للمبحوثين من حيث النوع	3-2-3
37	التكرار والنسب المئوية للمبحوثين من حيث سنوات العمر	3-2-4
38	تكرار والنسب المئوية للمبحوثين من حيث المؤهل العلمي	3-2-5
39	التكرار والنسب المئوية للمبحوثين من حيث التخصص العلمي	3-2-6
40	التكرار والنسب المئوية للمبحوثين من حيث المسمى الوظيفي	3-2-7
41	التكرار والنسب المئوية للمبحوثين من حيث سنوات الخبرة	3-2-8
42	تحليل العلاقة بين فاعلية نظم المعلومات المحاسبية وترشيد قرارات المستثمرين	3-2-9
43	القيمة الاحتمالية لمربع كاي لاختبار العلاقة بين فاعلية نظم المعلومات وترشيد قرارات المستثمرين	3-2-10
45	الاتجاه العام لمحور الدراسة الأول	3-2-11
46	تحليل العلاقة بين جودة المعلومات المحاسبية وترشيد قرارات المستثمرين بسوق الخرطوم للأوراق المالية	3-2-12
47	الوسط الحسابي والانحراف المعياري والقيمة الاحتمالية لمربع كاي لتحليل العلاقة بين جودة المعلومات المحاسبية وترشيد قرارات المستثمرين	3-2-13
48	الاتجاه العام لمتوسط محور الدراسة الثاني	3-2-14
49	يل العلاقة بين جودة المعلومات المحاسبية ومخاطر الاستثمار بسوق الخرطوم للأوراق المالية	3-2-15
51	الوسط الحسابي والانحراف المعياري والقيمة الاحتمالية لمربع كاي لتحليل العلاقة بين جودة المعلومات المحاسبية ومخاطر الاستثمار	3-2-16

52	يوضح الاتجاه العام لمتوسط محور الدراسة الثالث	3-2-17
----	---	--------

قائمة الأشكال

رقم الشكل	عنوان الشكل	رقم الصفحة
3-2-1	توزيع المبحوثين من حيث النوع	36
3-2-3	توزيع المبحوثين من حيث سنوات العمر	37
3-3-3	توزيع المبحوثين من حيث المؤهل العلمي	38
3-2-4	توزيع المبحوثين من حيث التخصص العلمي	39
3-2-5	توزيع المبحوثين من حيث المسمى الوظيفي	40
3-2-6	توزيع المبحوثين من حيث سنوات الخبرة في المجال	41